

EDITORIAL

Los escritos que se presentan en el N° 16 de Revista LIDER abordan contribuciones en distintos ámbitos del quehacer académico e investigativo a nivel regional, nacional e internacional. Los ensayos e investigaciones de este número, van desde aportes teóricos al desarrollo regional, hasta estudios aplicados relacionados con el turismo, medio ambiente, educación, cultura e identidad.

El primer bloque de artículos lo componen tres escritos. En el primero, Víctor Ramiro Fernández y Valdir Roque Dallabrida, desde una perspectiva Latinoamericana, se adentran en una crítica teórica y empírica sobre los enfoques del Nuevo Regionalismo, cuestionando su capacidad para actuar como instrumentos efectivos en el análisis de las restricciones que pesan sobre localidades periféricas y en la formulación de políticas públicas que pesan tal posicionamiento en el ámbito latinoamericano. En el segundo escrito, Sandra Ríos analiza los impactos de la agricultura española en el cambio climático entre el año 1990 y 1995, enfatizando los problemas ambientales que ha sufrido el sector a través de la implementación de un modelo de producción intensiva. Para ello, evidencia tales problemas en el análisis de los indicadores de emisión de Gases de Efecto Invernadero. Por último, Leticia Durand y Jorge Jiménez abordan las áreas naturales protegidas en México, las cuales, al instalar nuevas reglas sobre el uso y manejo de los recursos naturales, modificarían la relación entre los habitantes y su entorno. El cómo se da este proceso y de qué manera su creación transforma y trastoca territorios, son las preguntas conductoras del estudio.

El segundo bloque de artículos se enfoca en temas relacionados con identidad y cultura, los cuales se focalizan en Chile y México. El primer artículo de Pedro Fuenzalida y Mariela Casas presenta los resultados del estudio sobre Educación Intercultural Bilingüe en la Región de Los Lagos, Chile. Su objetivo es identificar las representaciones sociales y la argumentación política en 26 líderes Mapuche Huilliche, generadas a partir de la implementación de experiencias educativas interculturales en las escuelas ubicadas en las áreas de su acción directiva. Michel Duquesnoy, en el segundo artículo, investiga la migración y los retos locales en la Huasteca Hidalguense. El tema se torna relevante en una zona descrita como mítica, de grandes riquezas, de una rica historia y diversa, pero también altamente marginada, por lo tanto expulsora de su fuerza laboral, lo que ha generado una serie de problemas que son abordados en el desarrollo del texto. Finalmente, Marisela Pilquiman y Juan Carlos Skewes nos presentan relatos en torno al etnoturismo en una comunidad indígena en la provincia de Osorno. Ante la generación de ingresos en esta actividad, los autores expresan que el turismo, desde las instituciones públicas, adquiere proporciones de un relato mágico y solucionador de los problemas que sobreabundan en las comunidades indígenas empobrecidas. En el estudio los autores hacen visible que tal visión tiene como contraparte a la comunidad, la cual observaría los viajes y encuentros como alternativas de hospitalidad, las que podrían llegar a ser proyectos alternativos de desarrollo, complementarios a los modos actualmente vigentes.

El tercer bloque de artículos tiene como eje principal al turismo. Marcelino de Souza y Michele Lindner tienen como objeto de estudio la ruta gastronómica de Silveira Martins-RS en Brasil. Para los autores, el Turismo como revitalización de la agroindustria rural sería una forma de promoción del desarrollo local a través de la comercialización directa de productos locales en esta ruta gastronómica, donde revelan que la actividad traería beneficios, tanto para parte de la población directa e indirectamente involucrada. Llegan a concluir que tal actividad requiere de mayor especialización y planificación, donde la necesidad pasa por dotar a la comunidad de mayor infraestructura y recursos humanos, así como de una mejor calidad de los recursos comercializables y el involucramiento de la población local. El segundo artículo es escrito por Pablo Szmulewicz, Ana María Dávila y Mariela Pinuer. El foco de atención está en el turismo enológico, especialmente en la ruta del vino de Colchagua, Chile, donde se proponen caracterizarla y conocer la percepción que tiene la comunidad del Valle de Colchagua sobre los beneficios generados por el turismo. Así también, se proponen identificar las oportunidades de empleo que brinda, especialmente a los jóvenes. El estudio arroja potencialidades, oportunidades y falencias, donde se ha mejorado la oferta de servicios comunitarios; se ha creado mayores posibilidades de empleo, pero con deficiencias en la capacitación de personal, entre otros puntos. Un tercer artículo es el de Fernando Peña-Cortés, Catherine Hermosilla, Miguel Escalona-Ulloa, Gonzalo Rebolledo y Marco Gutiérrez, el cual tiene como objetivo cuantificar los principales atractivos turísticos de la cuenca del Lago Ranco en Chile. El estudio se enmarca en el Plan de Ordenamiento Territorial de la Cuenca, y que tuvo como resultado la identificación de atractivos turísticos como los sistemas volcánicos, lagos y la presencia de la cultura Mapuche Huilliche, lo cual se muestra como un fuerte polo de desarrollo turístico fundamentado en los recursos naturales y el patrimonio histórico-cultural. Por último, el texto de Carlos Riquelme, Edgardo Oyarzún y Karina Peña nos expone la caracterización de la demanda turística con enfoque en intereses especiales en Caleta Tortel, Región de Aysen, Chile. El estudio buscó, en una primera etapa, determinar el perfil del visitante que arribaba a este lugar, sus motivaciones e intereses al visitarla y reconocer si existía una masa crítica de turistas que permitiera refrendar la importancia que la actividad poseía y posee dentro de la zona, así como determinar el nivel de gasto turístico y de satisfacción que este visitante tenía en su estadía en la comuna. Los autores, en la actualidad, se dan cuenta que con el pasar de los años y mirando en retrospectiva, el estudio arrojó antecedentes que permiten, paralelamente, establecer y analizar el valor del patrimonio cultural de este territorio, no sólo para la Región de Aysén, sino que para Chile como destino turístico de Turismo de Intereses Especiales (TIE) de clase mundial.

Nos es muy grato presentar al lector los ensayos e investigaciones de los autores que en este número colaboran con LIDER. No nos cabe duda que sus aportes serán bienvenidos en el quehacer académico e investigativo de los que se interesan por los temas por ellos tratados. No nos queda más que alentar al lector a leer con una mirada amplia y crítica los productos que aquí se exponen.